

En toda España... 1'50 ptas. al mes
Extranjero... 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Madrid, lunes 10 de junio 1918

Núm. 13,551.

Visto y vivido

Diario de un argentino, soldado en la guerra actual

Por Juan B. Homar

(Continuación)

Día 25 - Se nos ocurre tocar y cantar. Pedimos permiso, que inmediatamente nos es concedido.

En el salón comedor tocamos y cantamos cuanto quisimos, sin que nadie nos estorbara.

Día 28 - Llevamos varios días de viaje, sin saber adónde vamos. Pero la tranquilidad renace, viéndonos muy bien tratados.

Se nos cuida afectuosamente. El médico de a bordo nos visita diariamente, para ver si hay enfermos. El honor a la verdad, debo decir que no éramos tan bien cuidados a bordo del buque francés, ni tan bien tratados los pasajeros. Los alemanes tienen para nosotros todas las atenciones posibles, y todos empezamos a reconocer que nos han engañado en casi todo lo que de ellos nos han dicho.

Mes de marzo. Día 9 - Hemos pasado todos estos días sin novedad, pero impacientes por conocer la suerte que nos aguarda, está el cuándo y cómo acabará nuestro cautiverio.

Nos han trasladado al buque inglés "Chanchi", que llevaba carbón a Buenos Aires, y que fue capturado por los alemanes.

Empezó la operación después de comer.

Día 10 - Batamos en el vapor inglés, y ¡bata! ¡bata! ¡bata!

Aunque, después de hecho el traslado de pasajeros y equipajes, los alemanes nos despidieron amablemente.

El capitán del "Konprinz Wilhelm" ha venido a saludarnos y a deseárnos buen viaje.

Nos han dado colchones y ropas de cama del buque alemán para que podamos dormir cómodamente, y han reforzado nuestra provisión de víveres.

También nos han dado cubiertos, platos y todo lo demás que pueda ser necesario para nuestro servicio.

Finalmente, como los botes salvavidas del "Chanchi" no eran suficientes para tan crecido número de viajeros, han añadido cuatro de los suyos.

¡Imagínese quien pueda nuestro asombro!

¿Qué diferencia de los alemanes de la leyenda a éstos de la realidad!

Día 12 - Después de tres días de viaje sin incidentes, llegamos a Pernambuco. Al vernos de nuevo en tierra firme, respiramos todos a nuevas anchas.

Capítulo III

Llego a Francia, siento plaza y me mandan a la Legión extranjera

Cuando me vi libre, olvidé pronto la impresión que la conducta de los alemanes del "Konprinz Wilhelm" me había causado. La lectura de los periódicos de Pernambuco a ello contribuyó en gran parte.

Traían noticias telegráficas de Europa, que me convencieron nuevamente de la barbarie germánica. Indudablemente, el comandante del crucero que nos había apresado era un caso excepcional.

Los verdaderos alemanes eran aquellos cuyas barbaridades nos contaba el telegrafo y ponderaba la Prensa pernambucana casi toda furibundamente aliada.

Día 25 - Me embarco en el vapor francés "Garonne", que ha venido a recoger a los pasajeros del vapor "Guadalupe". Nos lleva a D'Ar, puerto francés del Senegal.

Mes de abril. Día 1.º - El paisaje no está tranquilo. Difíase que lo

dos témemos otra sorpresa como la que nos dió el "Konprinz Wilhelm".

Anoche, unos pasajeros, creyeron ver una luz en el mar, y hubo gran alarma.

Algunos apuntaron la idea de que fuese el mismo barco enemigo, que venía a tomarnos de nuevo.

Finalmente, no se confirmaron estos temores.

Día 3 - Llegamos a Dakar. No hemos tenido novedad, y empezamos a tener la esperanza de llegar sin nuevos tropiezos a Lisboa, apesar de que algunos alarmistas, propensos siempre a dar noticias desagradables, hablan de que por las Canarias andan piratas alemanes.

Día 8 - Llegamos a Lisboa. Nada nuevo durante el viaje. A bordo se toman menos precauciones.

Día 12 - Por fin estamos en Barcelona. Cumplidas las formalidades, que no fueron pocas, bajamos a tierra.

Recorri la ciudad, que es muy grande y que está ahora muy anudada por haber aumentado la importancia de su puerto durante la guerra.

No apuntó nada de particular en esta primera visita.

Día 13 - Ayer me presenté a la Comandancia militar, donde firmé mi contrato como enganchado voluntario por todo el tiempo que dure la guerra. Juntamente conmigo han enganchado los muchachos argentinos Perera, López, Troncoso y Madariaga. Todos son de Buenos Aires.

Hemos sido incorporados a la Legión extranjera y enviados a Macón. De allí pasamos a Orleans. (Los centros de instrucción de los voluntarios extranjeros fueron Lyon, Avignon, Bayona, Rouen, París, y Orleans.)

Día 14 - Llegamos a Orleans. Nos dan el uniforme. Ya somos soldados franceses!

Todos estamos contentos de haber ingresado en las filas del Ejército defensor de la libertad y de la civilización. Nos paseábamos por la ciudad muy pfanos, pensando que todos notaban nuestra alegría y que participaban de ella.

Día 15 - Ayer empezó la instrucción.

ción. Somos 250 reclutas en el cuartel. Se nota que hay prisa en prepararnos para marchar al frente de batalla. Me dicen que hace falta gente. La hay buena entre los compañeros, pero también abundan los malos. Algunos se han enganchado empujados por la miseria. Estos no parecían entusiasmados con su nueva profesión.

Día 21 - Tenemos ejercicios diarios, esto es, marchas y contramarchas incansables. Hacemos esto algo fatigoso. Pero, en cambio, el trato es bueno. Se come bien.

Día 29 - Mañana parte un destacamento para el frente; y me han incluido en él, a pesar de haber poco tiempo de instrucción que llevo. Me parece que tengo todavía mucho que aprender, y me extraña esta súbita incorporación a las filas combatientes; pero me dicen que es urgente reforzar el Ejército, porque ha tenido muy grandes pérdidas.

Mes de mayo. Día 2 - Hemos llegado al frente de batalla, y ya nos ha incorporado al primer regimiento de la Legión extranjera. Las tropas están en descanso. La gente habla mucho de próxima ofensiva.

No estoy contento. He sufrido gran decepción al darme cuenta del lugar adonde he caído. La Legión, que goza de mala fama, está formada por tipos de todas las razas. Unos son aventureros en busca de fortuna, otros buscadores de emociones nuevas; muchos pertenecen a la categoría de criminales declarados bandidos escapados a la acción de los Tribunales de justicia. (Había en la Legión soldados de 61 naciones diferentes, lo que vale tanto como decir de todas las naciones, incluso las más atrasadas y bárbaras.)

Todos mis compañeros argentinos sufren la misma desilusión y la misma pena. Todos están disgustados y espantados, y además indignados de que los hayan metido entre semejante gente.

Nosotros, voluntarios, que por noble impulso, por simpatía hacia Francia, hemos venido a ofrecer a esta nación nuestro brazo y nuestra sangre; pensamos merecer, por lo me-

nos, la cortejía de haber sido llevados al combate entre gente decente. ¡Nos sentimos humillados y ofendidos! ¡Placer desengañ!

(Se continuará.)

Guitarra española

Por bueno no me has querido, siendo mala como nadie, ¡ahora voy a ser tan malo que no tendrás que envidiarme!

Como acudas a mi cita has de escuchar tu traición, y en el corazón me rebosa de penas y desengaños.

Ya te conozco, se me da cada vez que me das un preparas una traición!

Eres lo mismo que el tobo que me martiriza a su presa hiréndola poco a poco.

Me empeño en hacerte buena sin ver que es un imposible pues el lago que se enturbia aclarar no se consigue.

Todo el mundo te s'fala diciendo que mi ruina en tu cara me aguarda.

Narciso Díaz de Escovar

Rápida

A la distinguida Peña. A tu recuerdo con fruición indeleble las tertulias que en el Peñón, aromatizadas con el vivo de mar y empanaciones de su riquísima manzanilla en flor, plébrica de copioso fruto.

Las vespertinas jenas de caravanas de ambulantes por entre los pupuztes guijeros, los juegos infantiles que en la cúspide plana del hermoso torreón vigía frente al mar en calma, divisanse eluets de algunos pescadores, bromas de poses que sam jaban manojas, y todo esto, bajo el fugente ríjulo de una luna incógnita... se gravaron de tal suerte en mi voluntad enterrizada, y produjeron tanta huella en mi psicología, que ahora por demás, aquellos días que, bien pudiera pensar como de un período nuevo, en mi vida azarosa y triste...

Oh, en la soledad de mi cuarto, violada únicamente por los ruidos de los recipientes, pienso en ustedes, en aquella firmísima cohesión espiritual, poema el más dulce de la vida, sintiendo al mismo tiempo en confesión sus sentires humanos, mi recuerdo el tributo más grande de admiración a la tertulia abandonada pero no olvidada jamás.

Sueño, amigos queridos, con aquéllas noches y días, con los atardeceros bellos e ignotos, con los paseos matutinos de argentinos ecos, con las cuitas publicadas, con los difavores obligados en los torneos de aquellos juegos de amor, ¡pienso en las horas rorodas y tristes, en los manobros fortunados y silenciosos tras que Piernot, en todo pensaba, hasta la sombra benéfica de los domésticos santuarios surge en mi mente evocadora, pues que no en vano me acogió bajo su manto umbroso, en las tardes dichosas de mi paso fugaz por esta arena quejidos acatados.

Sea pues para todos y para todos esta humilde tributo de gratitud y fervoroso afecto.

ATRELIO

Agencia de Pompas fúnebres LA CARIDAD

Regentada por D. GINER OLIVERA SINES

Plaza Retiro núm. 8 - MADRID

Esta Agencia se encarga de las diligencias necesarias para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres de este término municipal.

"Excelsior" omite otras muchas batallas importantes, como las de Zama, Farsalia, campos castelánicos, Poitiers, Aneira, Austerlitz, Eylau, Mosou y otras en que intervinieron mayor número de soldados que en las que toma como

Las grandes batallas históricas

"Excelsior" ha publicado un interesante cuadro comparativo de las grandes batallas históricas, desde el punto de vista del número de combatientes que tomaron parte en ellas.

En la batalla de Marián, durante el reinado de Francisco I, en que luchaban los franco venetos contra los suizos, intervinieron noventa y cinco mil hombres.

En la batalla de Rocroi, durante el reinado de Luis XIV, entre franceses y españoles, combatieron 46.000 hombres.

En la de las Naciones, en tiempos de Napoleón I, en que los franceses luchaban contra rusos, prusianos y austriacos, intervinieron cuarenta y seis mil hombres.

En la batalla de Gravelotto, durante el imperio de Napoleón III, entre franceses y alemanes, asendió el número de combatientes a trescientos cincuenta y tres mil.

En la de Mukien, entre rusos y japoneses (reino de Nicolás II), intervinieron veinte mil.

Todo lo cual, con ser bastante, es muy poco, en comparación de la moderna batalla de Ose, en la presente guerra, en la que tomaron parte más de tres millones de combatientes.

"Excelsior" omite otras muchas batallas importantes, como las de Zama, Farsalia, campos castelánicos, Poitiers, Aneira, Austerlitz, Eylau, Mosou y otras en que intervinieron mayor número de soldados que en las que toma como

CUADRO IV

Asalto y duelo

Sala modestamente amueblada de la casa de Juan Gracianos. En la pared un cuadro de la Virgen de Atocha. En el foro un balcón, con puertas de cristales, que están entornadas. Sobre una mesa una pequeña lámpara.

ESCENA I

Al alzarse el telón Antonia aparece rezando delante de la Virgen

MÚSICA

Antonia: Lleven los vientos quejas de amor, que exhala triste mi corazón. Ya no existe la alegría que otros tiempos disfruté, pues súbita el alma mía de la ausencia esclava fué.

Don Félix

A decirnos la verdad, que aunque algo extraño, bien vuestro perdón duplica y debe ser perdonada. Ray de vuestras perfecciones y señor de vuestras gracias quise ser, pero cuando por otros medios lograrlas suplí, con algún ingenio, al tropezar la ocasión que me faltaba. Ese incendio, que oportuno tuvo en mi locura caña, me dió sobrado motivo, dióme fortuna sobrada, me dará haceros prisionero en mis brazos, que al llevaria no ambicionaron tesoros, de más valor ni importancia, siendo la carga ligera con ser poderosa carga. A través de vuestras frases miro brotar una infamia. Cuando es amor quien la intenta sabe el amor disculparia. Dejad vuestros comediantes dejad vestidos y farsas, dejad esperanzas y lejos de estos lugares seréis Rina proclamada, no por amor de comedia, sino por amor del alma. Mis riquezas serán tuyas. (Levantándose)

Antonia

Malta baxaña, malta baxaña,

Don Félix

Malta baxaña, malta baxaña,

Antonia

Malta baxaña, malta baxaña,

TEATRO PRINCIPAL

El local más cómodo El Cine más barato El que exhibe mejor las cintas

HERMANAS LLEO

Programa monstro de películas proyectándose los episodios 5.º y 6.º de la interesantísima cinta LA HERENCIA DEL DIABLO...

punto de comparación con la de Finlandia. Todas ellas, sin embargo, no se parecen, de mucho, a la citada últimamente en esta horrible campaña...

dividual y socialmente consideradas, para fabricar armas y municiones, que el soldado moderno dispara mecánicamente...

Esto da pie a la publicación nombrada para clasificar las guerras en dos grupos o categorías muy distintas: las de Estados y las de Pueblos.

Y he ahí el por qué la guerra ha empezado y el por qué no se acaba. Porque, dígame lo que se quiera, los pueblos no mueren, o por lo menos, no mueren como los individuos.

Las primeras no exigen el poner en juego de guerra gran número de luchadores y reverían cierto carácter político o diplomático. Resolvían las cuestiones internacionales en el terreno de las armas...

Viven lo suficiente para convertirse en ejecutores de la Justicia de Dios en su propia causa. S. Junta de Subsistencias. La Junta de mi presidencia, en sesión celebrada hoy, ha tomado los siguientes acuerdos...

nado vacuno para que se sirvan manifestarlo a esta Junta en el término de quince días, indicando la fecha en que les convenga venderlo...

Suavoral

Santo de hoy. — Santos Restituto, Ciríaco y Timoteo. Santo de mañana. — Santos Bernabé apóstol, Félix, Fortunato y Zacarías...

Militares

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 68. Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Biaya. Imaginaria: Teniente Coronel de Infantería don Julio Ruiz...

Honor al Corazon de Jesús

Se lo han tributado y muy grande los distinguidos consortes Albertí y Victory en el día de hoy con motivo de recibir por primera vez el Pan Eucarístico sus hijos Gabriel y Carmen.

en el acto de su primera comunión, les han acompañado y han recibido también al Dios de los Amores sus piadosos padres, sus distinguidos abuelos, tíos, sobrinos, fieles devotos...

Después de la bendición que fue acompañada por los referidos niños Gabriel y Carmen, ha leído el saludo al Sagrado Corazón el dueño de la casa, don Joaquín Albertí...

Nuestros buenos propósitos de publicar el sábado o ayer hoja extraordinaria, según anunciáramos, se vieron frustrados, bien a pesar nuestro.

MAHÓN

En la noche última fue sorprendida por los agentes de Policía señores Arias y Sáez una partida de reboj en la taberna de la plaza del Retiro...

Salón Victoria. H. y lunes 10 de junio, a las nueve y media. Última proyección de los tres últimos episodios de la brillante serie LA NUEVA MISION DE JUDEX...

En la calle de Santa Cecilia fué también sorprendido anoche un tabernero que en su establecimiento permitía el juego de siete y medio.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio recibió anoche del Diputado Cortes señor Llansó, la siguiente carta, cuya inserción nos ruega: Madrid le 4 junio 1918. M. F. Brandon, Directeur du Bureau Commercial de Madrid al señor don Federico Llansó, Diputado a Cortes por Madrid...

En la noche última fué sorprendida por los agentes de Policía señores Arias y Sáez una partida de reboj en la taberna de la plaza del Retiro quedando denunciado el tabernero que actuaba de banquero...

ha forjado vuestro ingenio en esta infame jornada. Dad ese amor al olvido, guardad riquezas y alhajas, id solo por esos mundos donde hay ambiciosas tantas, que yo prefiero mis versos, mis comedias y mis fárcas, a perder la paz que gozo y mi renombre de honrada.

Don Félix Te juro que serás mía, sino mi Reina, mi esclava. (Huye Don Félix por el lado opuesto donde sueñan las voces) Antonia Venid. (Dentro) Juan (Dentro) Antonia ¡Padre! ¡Padre! (Abrazándole) Juan ¡Hija del alma! Castro (Mirando hacia el lado por donde desapareció Don Félix) ¡A guien huyel Juan ¿Quién te trajo a esta selva solitaria? Castro Di la verdad toda entera. Antonia No es ocasión de contarla. Castro ¡Como luchan mis sospechas! Antonia Harás bien en abjurarlas. Juan Vamos, pues, que nos esperan los que ansiosos te buscaban. Antonia ¡Como torn n l'isionel! Castro ¡Como mueren esperanzas! (Vanse por el mismo lado por donde llegaron)

LA DIVINA ANTANDRA. Don Félix Te juro que serás mía, sino mi Reina, mi esclava. Antonia Venid. Juan (Dentro) Antonia ¡Padre! ¡Padre! Juan ¡Hija del alma! Castro (Mirando hacia el lado por donde desapareció Don Félix) ¡A guien huyel Juan ¿Quién te trajo a esta selva solitaria? Castro Di la verdad toda entera. Antonia No es ocasión de contarla. Castro ¡Como luchan mis sospechas! Antonia Harás bien en abjurarlas. Juan Vamos, pues, que nos esperan los que ansiosos te buscaban. Antonia ¡Como torn n l'isionel! Castro ¡Como mueren esperanzas!

Dichos. Después Pedro de Castro, Juan Granados, comediantes y alguaciles. Castro (Dentro) ¡Por aquí! ¡Por aquí! Don Félix ¡Maldición! Antonia ¡Estoy salvada!

AYER MAÑANA hizo a la mar el contratorpedero «Cadars» regresando poco después, debido tal vez a la gruesa mar, para amarrar de nuevo junto al Arsenal H. salido esta mañana.

# Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

## Noticias de España

Madrid 7.

### En el Senado

A las cuatro ocupa la presidencia el señor Grouard y abre la sesión, con esa concurrencia de senadores.

En el banco azul el presidente del Consejo.

Se da cuenta del despacho ordinario.

Orden del día. — Leída aprobada el acta de la sesión anterior, pasa el Senado a reunirse en secciones.

Reanudada la sesión, se da cuenta de la constitución de las secciones.

Se lee el dictamen del proyecto de ley regulando la explotación de los yacimientos de sales potásicas.

Se da cuenta de la orden del día para la próxima y se levanta la sesión a las 5.5.

### En el Congreso

Comienza la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del señor Villanueva.

En el banco azul el señor González Berada.

Aprobada el acta de la anterior, jura el cargo un diputado.

Ruegos y preguntas.

Orden del día. — Continúa el debate del proyecto de reformas militares.

El señor Gil Morote interviene para alusiones.

Manifiesta que estas reformas no responden a ninguna necesidad orgánica y que no son para el Ejército una mejora positiva.

Advierte que la opinión pública ve estas reformas con animadversión, porque ve en ellas lo que se prepara a los elementos armados por los sucesos de Agosto.

Termina diciendo que este proyecto no es el aglutinante que se necesita en estos momentos para suar voluntades.

El señor Prieto también interviene para alusiones y dice que la minoría socialista participa de la misma opinión que el señor Gil y Morote.

Nuestra esperanza y deseo es que la guerra traiga al final la sociedad de las naciones que presiona el presidente de los Estados Unidos; nosotros vemos en la libertad del mar la mayor garantía de la independencia nacional y en la franquicia aduanera el porvenir de la patria.

Esto será o no será, pero nosotros creamos haber cumplido con nuestro deber habiéndonos llamado la atención para que antes de ir a un despierto lo penséis muy bien.

El señor La Cierva interviene y al levantarse se produce en la Cámara un movimiento de expectación.

Empieza manifestando que el hecho de haberle dirigido cargos varios diputados, aunque dentro de la mayor corrección, le obliga a quebrantar el propósito que tenía de no intervenir en este debate.

Dice que al redactar el proyecto no le guió más que un sentimiento de puro patriotismo. Por esto no quería mezclarlo con cuestiones de índole personal. Desde los primeros momentos quiso evitar que las altas cuestiones militares estuviesen mezcladas con las cuestiones políticas.

Para nadie era una novedad, incluso para todos los elementos políticos, la imperiosa necesidad de reorganizar el Ejército.

H. de declarar solemnemente que en el elemento militar, por su especial contextura, hallé más docilidad, más ductilidad para todo aquello que supusiese un progreso, un bien para la patria.

El señor Besteiro: Esto es una solemnidad.

El señor La Cierva: Hombres como yo no adulan a nadie, ni aun a sus señorías, que son tan adultos ahora.

Habría deficiencias en el proyecto; no lo dudo. Se las señala muy especialmente en la administración militar, sin tener en cuenta que esas deficiencias son comunes a toda la administración del Estado.

Todos estamos convenidos de que aquí todo es deficiente, y cuando fustigamos a la administración militar nos olvidamos del estado de los demás servicios de la nación. El mal tiene un origen muy hondo.

Aquí el sistema es presupuestar es: esamente todos los servicios; siempre se gasta mucho más de lo que se presupone; pero este defecto no es imputable sólo a la administración militar. Los menos responsables son los elementos militares. La culpa es de los Gobiernos y de los Parlamentos, que viendo estas cosas no las corrigen.

El señor Pedregal pide la palabra. E. Presidente pregunta al señor La Cierva si desea que se prorrogue la sesión para que pueda terminar su discurso.

El señor La Cierva ruega que se le reserve la palabra para mañana. Se suspende el debate y se levanta la sesión a las ocho y media.

### Consejo en Palacio

Bajo la presidencia del Rey se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de Ministros, y en él, el jefe del Gobierno pronunció el habitual discurso reúnimen de los acontecimientos más importantes en política exterior e interior, haciendo referencias, respecto a ésta, a la marcha de los debates parlamentarios.

### Firma de Marina

Concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco al contraalmirante de la Armada don Juan Bautista Aznar.

Ilam al capitán de navío retirado don Julio Mera.

Ascendiendo al empleo inmediato al contador de fragata don José Simó.

### Firma de Guerra

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Ramón Franch Tresserras.

Concediendo igual distinción al contraalmirante de la Armada don José González Quintero.

Concediendo al mando del regimiento de infantería de Covadonga número 40, al coronel de dicha arma don Ambrosio Fejón.

Concediendo libertad condicional al corrigiendo en la penitenciaría militar de Mahón Antonio Argües Caballero, soldado del regimiento de infantería de Las Palmas número 66.

Concediendo libertad condicional al corrigiendo de la penitenciaría militar anteriormente mencionada Joaquín López García, soldado del escuadrón de cazadores de Tenerife número 5.

### Del Extranjero

Madrid 7.

El Reichstag

Berna. — El diputado del centro señor Ferenbach, presidente de

la comisión principal del Reichstag, ha sido elegido presidente del Reichstag.

### Buques a pique

Nueva York. — Un submarino hundió frente a la costa de Nueva Jersey a tres barcos pesqueros. En las costas de Carolina desembocaron 19 supervivientes.

Se tienen noticias de nueva buques desaparecidos.

### La conferencia de La Haya

Amsterdam. — Según los periódicos alemanes, el Gobierno holandés aprovechará la conferencia de La Haya para pedir a los delegados la repatriación de los prisioneros de guerra internados en Holanda, a causa de la escasez de víveres.

Los delegados alemanes consentirán en la repatriación si los delegados ingleses no se oponen a ello.

### Parte alemán

Ejércitos del príncipe heredero Ruperto. — Actividad de artillería de violencia alternativa. Repetidas veces hicimos prisioneros en combates entre patrullas.

Ejércitos del príncipe heredero alemán. — En el frente de batalla no ha cambiado la situación. En operaciones locales al oeste de Pont Ose, al norte del Asia y en el valle de Savises, nos apoderamos de obras y trincheras enemigas. La lucha de artillería era intensa en muchos puntos.

Chateau Thierry fué sometido a un continuo fuego destructor por los franceses.

El botín capturado por el ejército del príncipe heredero alemán, desde el 27 de mayo, asciende, según comprobaciones hechas hasta ahora, a más de 55 000 prisioneros, entre ellos más de 1 500 oficiales, más de 650 cañones y mucho más de 2 000 ametralladoras.

En los últimos dos días fueron destruidos 45 aparatos y 14 globos cautivos. La escuadrilla de cazas de Puchthoffen destruyó ayer 15 aparatos enemigos.

El capitán Berthel y el teniente Menhoff obtuvieron su 31 victoria aérea, el teniente Loewenhardt su 27, el teniente Ufer su 26, el teniente Kstein su 21 y 22.

### Parte francés

Al este de Sempigny las tropas continuaron ayer al anochecer rechazando a las tropas enemigas que habían logrado franquear el Ose, haciendo unos 100 prisioneros.

Al norte del Aisne mejoramos nuestras posiciones, al norte y este de Houte Bray, 50 prisioneros quedaron en nuestro poder.

Acciones de artillería bastante intensas, particularmente por los cañones de gran alcance, en Veully, la Poterie, Long Port, Merilly y al oeste de Reims.

### Naufragos a Nueva York

Nueva York. — Llegó al puerto un buque de cabotaje conduciendo 46 supervivientes de los buques hundidos por los submarinos germanos.

Los torpederos americanos han organizado un servicio de vigilancia de costas.

### Los submarinos contra los Estados Unidos

Washington. — Las primeras noticias de los hundimientos por ataques de los submarinos las dió el capitán del vapor «Eduardo» que dijo que el submarino que los atacó tenía 300 pies e iba armado de dos grandes cañones en la proa y uno en la popa.

Después del ataque vieron al periscopio de otros sumergibles.

El Capitán fué rescatado a bordo del submarino y dice que el Oficial mecánico de la nave alemana es el mismo que el del submarino que

hizo vi-si-ja de A'amanía a América.

### Luxente - Luxente - Luxente GRAN SUCCÉS

## Noticias de España

Madrid 8.

### En el Congreso

A las 3.45 abre la sesión el señor Villanueva.

En el banco azul los ministros de Hacienda y Gobernación.

En eseños y tribunas la concurrencia es muy escasa.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El ministro de Hacienda lee unos proyectos de ley.

Ruegos y preguntas. — Varios diputados formulan ruegos de escaso interés.

Orden del día.

Continúa el debate de las reformas militares.

El señor La Cierva sigue en el uso de la palabra.

Responde las últimas manifestaciones que hizo ayer.

Examina los últimos presupuestos de Guerra y dice que de las ficciones que en el acta han in-troducido los Gobiernos han sido víctimas los generales y los jefes y oficiales.

Afirma que los estados de fuerzas que aparecen en los presupuestos son inexistentes.

El señor La Cierva dice que las deficiencias del presupuesto se pagaban con cargo a los fondos de material y que para remediar esto se concedían licencias, siendo por tanto la desorganización completa.

Además se tenían que pedir constantemente créditos extraordinarios. Era preciso también atender al problema de los ascensos y recompensas.

No concebía como los elementos de la izquierda veían sin protesta y sin impaciencia este desbarajuste.

A erra la cifra de 40 000 hombres que anualmente arroja el contingente de los prófugos. Cada hombre que se sustrae al servicio de las armas perjudica a otro hombre. Además, así es imposible rebajar el tiempo de los tres años.

Recientemente habéis visto en Madrid el resultado que ha dado la revisión de los inútiles. De 4 000 inútiles revisados se ha obtenido un contingente de 1 000 útiles.

Yo entiendo, en conciencia, que por derecho podía y debía llevar a efecto esta reforma. Ya dije ayer las razones que me movieron a presentarla al Parlamento. Vivimos en un verdadero régimen de autorizaciones. El Consejo de ministros acordó conceder al ministro de la Guerra una amplia autonomía para su desenvolvimiento mientras durasen las actuales circunstancias.

Mediante decreto, el Gobierno ha realizado otras reformas, como la del subsidio a los empleados. ¿Por qué censurar el decreto de reformas militares?

Dice que si no han de cumplirse las reformas no se deben aprobar. Quiere, ante todo, que de aprobarse esta reforma, se cumpla en su integridad.

Se señala orden del día para el martes y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

### Del Extranjero

Madrid 8.

### Parte alemán

Ocidente. — Ejércitos del príncipe heredero Ruperto. — Atisbas de artillería, que aumentaron por momentos, y viva actividad de patrullas. En un ataque contra las líneas francesas al oeste del Kem-

**Barcelona Gran Hotel antes Cuatro Naciones**  
Rambla del Centro, 35 y 37  
Habitaciones con una sola cama desde pesetas 3'50 y con cama de matrimonio desde pesetas 6. Precios y condiciones especiales para familias

2, 5, 9, 13, 17, 21, 25 y 29

### Enmiendas a las reformas militares

Se ha reunido la Comisión que entiende en las reformas militares para examinar las enmiendas presentadas que pasan de 50.

Entre ellas figura una de los regionalistas pidiendo que se aumente el número de generales.

El señor Villanueva nos dijo que mañana seguirá la discusión de las reformas y hablarán los señores Gasset, A. Caló Zamora y Maura.

### La jornada mercantil

Créese que el dictamen mixto de la jornada mercantil se discutirá en breve. El Presidente comisionado se ha negado a admitir las reformas introducidas en el Congreso.

### Los sucesos de agosto. Las sesiones de las Cortes

El señor Villanueva ha manifestado que se propone terminar en una sesión el debate sobre los sucesos de agosto, a pesar de que varios diputados tienen pedida la palabra.

Créese que las sesiones de las Cortes durarán hasta julio porque además de las reformas militares tienen que aprobarse los proyectos sobre empleos civiles, la electrificación del puerto de P. Jares, el paseo marítimo de Barcelona y otros de interés.

### Del fallecimiento del Obispo de Burgos

Desde el amanecer se celebran misas en la capilla del Palacio Episcopal.

Ante el túmulo del Prelado rodeado de bendiciones el severo atadú, se han colocado numerosas coronas de flores naturales.

Al tanto se le ha revestido de Pontifical, siendo velado el cadáver por religiosos de todas las Ordenes. El entierro se celebrará mañana inhumándose el cadáver en la Catedral.

### Del extranjero

Madrid 9 y 10.

### Parte alemán

Nueva. — El parte oficial de la noche facilitado por el Cuartel general alemán dice que en el frente de batalla no ha cambiado la situación.

No registra el parte ninguna acción de importancia en el vasto frente occidental.

Las patrullas exploradoras han tenido algunos encuentros.

### La acción de los submarinos

Berlin. — Los submarinos han torpedeado y hundido alrededor de las Azores y en las costas de África unas 20 000 toneladas.

Entre los buques hundidos figuran el torpedero «Santa Isabel» de 2 033 toneladas, el crucero auxiliar inglés «Bambala» que servía de trampa para submarinos, el vapor italiano «Barichute» de 5 011 toneladas, el velero de la misma nacionalidad «Alejandra» de 3 000 toneladas, el velero francés «Michel» de 2 636 y un vapor japonés de 5 000 toneladas.

Además destruyeron los submarinos una estación radiotelegráfica francesa.

Los buques hundidos llevaban cargamentos de harina, trigo, algodón y cartón.

### En el Mediterráneo

Berlin. — Nuestros submarinos han hundido en el Mediterráneo 25 000 toneladas. Todos los hundidos iban convoyados y transportaban material de guerra.

### Parte alemán

Nueva. — Al anochecer revivió la actividad artillera, espesamente en los alrededores del monte Kemmel.

Al sur del Somme y orillas del Aisne, así como al norte de Braumont rechazamos, causando grandes bajas, los ataques de los ingleses.

También fué rechazado un ataque de los franceses al sur de Kemmel.

### Enmiendas a las reformas militares

Se ha reunido la Comisión que entiende en las reformas militares para examinar las enmiendas presentadas que pasan de 50.

Entre ellas figura una de los regionalistas pidiendo que se aumente el número de generales.

El señor Villanueva nos dijo que mañana seguirá la discusión de las reformas y hablarán los señores Gasset, A. Caló Zamora y Maura.

### La jornada mercantil

Créese que el dictamen mixto de la jornada mercantil se discutirá en breve. El Presidente comisionado se ha negado a admitir las reformas introducidas en el Congreso.

### Los sucesos de agosto. Las sesiones de las Cortes

El señor Villanueva ha manifestado que se propone terminar en una sesión el debate sobre los sucesos de agosto, a pesar de que varios diputados tienen pedida la palabra.

Créese que las sesiones de las Cortes durarán hasta julio porque además de las reformas militares tienen que aprobarse los proyectos sobre empleos civiles, la electrificación del puerto de P. Jares, el paseo marítimo de Barcelona y otros de interés.

### Del fallecimiento del Obispo de Burgos

Desde el amanecer se celebran misas en la capilla del Palacio Episcopal.

Ante el túmulo del Prelado rodeado de bendiciones el severo atadú, se han colocado numerosas coronas de flores naturales.

Al tanto se le ha revestido de Pontifical, siendo velado el cadáver por religiosos de todas las Ordenes. El entierro se celebrará mañana inhumándose el cadáver en la Catedral.

### Del extranjero

Madrid 9 y 10.

### Parte alemán

Nueva. — El parte oficial de la noche facilitado por el Cuartel general alemán dice que en el frente de batalla no ha cambiado la situación.

No registra el parte ninguna acción de importancia en el vasto frente occidental.

Las patrullas exploradoras han tenido algunos encuentros.

### La acción de los submarinos

Berlin. — Los submarinos han torpedeado y hundido alrededor de las Azores y en las costas de África unas 20 000 toneladas.

Entre los buques hundidos figuran el torpedero «Santa Isabel» de 2 033 toneladas, el crucero auxiliar inglés «Bambala» que servía de trampa para submarinos, el vapor italiano «Barichute» de 5 011 toneladas, el velero de la misma nacionalidad «Alejandra» de 3 000 toneladas, el velero francés «Michel» de 2 636 y un vapor japonés de 5 000 toneladas.

Además destruyeron los submarinos una estación radiotelegráfica francesa.

Los buques hundidos llevaban cargamentos de harina, trigo, algodón y cartón.

### En el Mediterráneo

Berlin. — Nuestros submarinos han hundido en el Mediterráneo 25 000 toneladas. Todos los hundidos iban convoyados y transportaban material de guerra.

### Parte alemán

Nueva. — Al anochecer revivió la actividad artillera, espesamente en los alrededores del monte Kemmel.

Al sur del Somme y orillas del Aisne, así como al norte de Braumont rechazamos, causando grandes bajas, los ataques de los ingleses.

También fué rechazado un ataque de los franceses al sur de Kemmel.

PRENSA ASOCIADA

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRESA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN

Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 | TALLERES: Rampa Abundancia, 16

MAHÓN

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa...

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

SEÑORES COMERCIANTES

ACABA DE APARECER

El Comerciante Moderno

Enciclopedia comercial, publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEL, Inspector general de Instrucción Pública, exprofesor de la Escuela Superior de comercio en París.

TODA UNA BIBLIOTECA COMERCIAL de 20 extensos tratados contenidos en cuatro tomos LA TÉCNICA COMERCIAL AL ALCANCE DE TODOS

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc.

Servicios de la Compañía Transatlántica PARA 1918

Lineas a Antillas, México, New-York y Costafirme. El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.

Agente en Menorca: don Juan F. Tallavall, Infanta, 24-Mahón

IMPORTANTE Compañía de Seguros Marítimos desea representante en esta población que sea práctico en el negocio.

Use el tintero SENGBUSCH

GRATIFICACIÓN de 25 pesetas dará a quien me proporcione dos buenos operarios zapateros, de primers, uno de señora y otro de esbailero.

Cortinas persianas orientales, fantasía, cadenilla y tejidas, se en argan en la estería de Luis Mas, calle Deyá 5, Mahón.

AVISO El que desee comprar o tomar a renta vitalicia, fincas de todas clases, porciones de terreno y cantidades en metálico, diríjase a la calle de San Jaime, 38, en Mahón donde hay grandes ofertas para colocar.

CASA BUENAVENTURA Bañón, 23

Manufactura general de GOMA Reparación de Neumáticos y Cámaras de aire. Tacones de Goma, Planchas de Goma para suelas, Disoluciones, Cementos y Gomas para fábricas de Calzado, Guantes y Panoplas para Tintoreros y Curtidores, etc., etc.

ENRQUE CODINA - Unión, 8 - Palma Mallorca

Motores marinos en venta

Table with 2 columns: Motor specifications and Price in Pesetas. Includes models like Magneto Bosch, Magneto de Alta y hélice reversible CAILLE, etc.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11. Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Oferta extraordinaria Biblioteca "Patria"

La popular Biblioteca «Patria» ofrece a usted, "lo que nunca se concedió al público"; una suscripción especial formada de seis notabilísimas obras y el mérito de ir formando gratuitamente una selecta e interesante Biblioteca.

y selecta Biblioteca gratuita, regalará el primer año las obras que siguen: "Pablo y Virginia", de Bernardino E. de Saint Pierre.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

para los lectores de EL BIEN PÚBLICO (Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Fuencarral, 138, 1.ª, devescha, Madrid)

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Tinta Waterman

De una gran fluidez, propia para plumas (stilográficas, no ataca las plumas. Depósito exclusivo: Plaza del Príncipe, 11 - Mahón

MAQUINAS PARA COSER

Gran novedad. Último modelo. Muy propio para oficinas, PUNTO DE VENTA Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER Plaza del Príncipe, 11 - MAHÓN